

## **Relatoría sesión 15**

### **“Evento final de la serie: Diálogos sobre el futuro de Uruguay”**

#### **1. Introducción**

El presente informe sintetiza las conclusiones del "Evento final de la serie: Diálogos sobre el futuro de Uruguay", llevado a cabo el 21 de mayo de 2024 en el Salón de Eventos Especiales del Palacio Legislativo.

Durante este encuentro, se recapituló el proceso impulsado por las agencias, fondos y programas de las Naciones Unidas, cuyo objetivo fue contribuir al desarrollo sostenible de Uruguay, mediante la reflexión estratégica y prospectiva sobre los desafíos que enfrenta su economía y sociedad para alcanzar el desarrollo.

A lo largo de dos años, se realizó un ciclo de conversatorios que reunió a 2.000 participantes y abordó asuntos clave en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030.

Estos diálogos reflejaron la importancia de la diversidad de voces en la construcción del futuro y contaron con la participación de representantes del gobierno nacional, gobiernos departamentales, partidos políticos, organizaciones y asociaciones de la sociedad civil, cámaras y redes empresariales, gremios y sindicatos, universidades, centros de pensamiento, medios de comunicación, organismos de cooperación, grupos de adolescentes y jóvenes, así como ciudadanos a título personal.

#### **2. Dinámica de la actividad**

El evento final se estructuró en tres bloques:

La apertura que estuvo a cargo del coordinador residente de las Naciones Unidas en Uruguay, Pablo Ruiz Hiebra, quien recordó el propósito de la iniciativa “Diálogos sobre el futuro de Uruguay” y presentó una síntesis de los 14 conversatorios que se desarrollaron desde su lanzamiento, en setiembre de 2022.

Un segundo bloque moderado por la investigadora Martina Crispo, miembro del Consejo Asesor de los “Diálogos sobre el futuro de Uruguay”, en el que integrantes de la Comisión de Futuros del Parlamento, legisladores y dirigentes de todos los partidos políticos con representación parlamentaria dialogaron con representantes de la Mesa Adolescente de UNICEF sobre salud mental, educación, seguridad y cambio climático.

En nombre de los jóvenes y adolescentes, Virginia Barreira y Mateo Barral plantearon inquietudes y propuestas mientras los representantes partidarios respondieron, abriendo así el debate sobre el impacto que tienen las políticas actuales en las generaciones futuras.

Entre los legisladores miembros de la Comisión de Futuros del Parlamento estuvieron presentes: Rodrigo Goñi Reyes, diputado por el Partido Nacional; Iván Posada, diputado por el Partido Independiente; y Lilián Galán, diputada por el Frente Amplio. También participaron de esta mesa: Guido Manini Ríos, senador por Cabildo Abierto, y Antonio Manzi, director nacional de Transferencias y Análisis de Datos Ministerio de Desarrollo Social y dirigente del Partido Colorado.

El bloque final de la actividad, moderado por la periodista Carolina García también miembro del Consejo Asesor de los “Diálogos sobre el futuro de Uruguay”, se centró en la Cumbre del Futuro que se celebrará en Nueva York el 22 y 23 de setiembre próximo y reunirá a los líderes mundiales para establecer acuerdos multilaterales entre los 193 países miembros.

En este espacio disertó Guy Ryder, secretario general Adjunto sobre Políticas de las Naciones Unidas, quien destacó a Uruguay como un ejemplo para el mundo y subrayó la iniciativa de los conversatorios señalando que sus conclusiones pueden ser un gran aporte de cara al pacto internacional que se teja en la cumbre. Por su parte, el ministro de Relaciones Exteriores, Omar Paganini, expuso sobre cinco áreas en las que Uruguay puede contribuir para avanzar en esos acuerdos. Finalmente, el coordinador residente de las Naciones Unidas en Uruguay, Pablo Ruiz Hiebra, dio cierre a la actividad y anunció que las conclusiones alcanzadas en la serie de diálogos también serán entregadas a los candidatos a la Presidencia, en vistas de las próximas elecciones nacionales.

### **3. Síntesis y propósito de la iniciativa**

Uruguay tiene el potencial de convertirse en un país desarrollado, consideró el coordinador residente de las Naciones Unidas. Para alcanzar este objetivo, es imprescindible llevar a cabo una revisión exhaustiva de los desafíos y oportunidades presentes, así como de las transformaciones necesarias. Esto debe ir acompañado de la implementación de políticas públicas con una visión a largo plazo que trascienda el ciclo político de cinco años.

Con el propósito de contribuir con este análisis e impulsar el desarrollo sostenible, las 18 agencias de las Naciones Unidas presentes en el país lideraron el ciclo “Diálogos sobre el Futuro de Uruguay”. La iniciativa se fundamenta en la sólida tradición política del país para encontrar puntos comunes en momentos cruciales, especialmente en el contexto de las inminentes elecciones primarias y nacionales que se celebrarán en junio y octubre de 2024, de las que surgirá el próximo presidente de los uruguayos.

Para estructurar estos diálogos, se constituyó un Consejo Asesor integrado por personalidades referentes a nivel nacional como el presidente de la Fundación Astur, Enrique Iglesias; el artista Pablo Atchugarry; la periodista Carolina García; y la investigadora Martina Crispo. Con su orientación y en consulta con diversos actores, se definieron los ejes centrales de reflexión y se inició el proceso.

Los temas abordados incluyeron: "Crisis climática", "Nuevos escenarios para el cooperativismo y la economía social", "Producción sostenible: economía circular e industria 4.0", "Pobreza infantil", "Hacia una democracia paritaria en Uruguay", "Inserción económica internacional", "El futuro de la producción y el trabajo en Uruguay", "Población, migraciones y protección social", "Cultura", "El rol de las juventudes en las políticas", "Ciencia, tecnología e innovación", "Seguridad y justicia" y "Agro y producción sostenible".

Estos asuntos no solo reflejan las preocupaciones actuales, sino que también apuntan a las transformaciones necesarias para el futuro de Uruguay. Las discusiones generaron propuestas significativas, algunas de las cuales serán presentadas a los candidatos presidenciales, con el propósito de ayudar a pensar ese salto al desarrollo, al mediano y largo plazo.

Naciones Unidas cree firmemente en el diálogo como herramienta para afrontar los retos del país, promoviendo la escucha activa y la comprensión mutua, más allá de la mera negociación y el debate político.

Dado que este proceso ha creado un espacio de conversación amplio y continuo, la organización se compromete a seguir fomentando estos diálogos en cooperación con el próximo gobierno, trabajando para que Uruguay alcance un desarrollo económico, social y ambiental ejemplar, convirtiéndose en un referente para la región.

#### **4. Impacto de las políticas actuales en las generaciones futuras**

La participación e incidencia de los jóvenes en la formulación de políticas públicas es fundamental, especialmente considerando el impacto que estas tendrán en las próximas generaciones. En este segmento, los jóvenes plantearon a los representantes de los partidos políticos sus principales inquietudes y propuestas en temas cruciales para el futuro de la sociedad, tales como salud mental, educación, cambio climático y violencia.

##### **Salud mental**

Se destacó como un tema prioritario a nivel nacional. Se subrayó que el acceso a estos servicios es un privilegio limitado por la falta de espacios adecuados y la escasez de

recursos económicos. Se planteó la necesidad de crear una red institucional más compleja y completa para facilitar el acceso al tratamiento de la salud mental y la atención primaria, evitando así llegar a situaciones críticas.

Entre los problemas más acuciantes en Uruguay, se mencionaron las altas tasas de suicidio entre los jóvenes y el bullying. Para abordar estos asuntos, se han asignado 20 millones de dólares al presupuesto nacional y se ha lanzado un plan para crear siete centros de referencia que brinden asistencia psicológica y acompañamiento social.

Asimismo, se resaltó la importancia de visibilizar las cuestiones vinculadas a los problemas de salud mental, que a menudo están cubiertos por el estigma y la vergüenza. Para combatir estas barreras, se desarrolló una campaña denominada "Ni silencio ni tabú", impulsada por el Instituto Nacional de la Juventud, el Ministerio de Desarrollo Social, Ministerio de Salud Pública y UNICEF. Esta campaña fue acompañada de acciones comunicacionales para poner el tema sobre la mesa. Además, se enfatizó que la asistencia y el acceso a la medicación no son suficientes, destacando la necesidad de realizar cambios profundos en la cultura y en las oportunidades que se ofrecen a los jóvenes.

## Educación

Se planteó la interrogante sobre qué espacios pueden ser habilitados para que los jóvenes participen activamente e influyan en el ámbito educativo.

Con relación a este tema, se recordó la Cumbre Mundial de Comisiones de Futuro llevada a cabo en setiembre de 2023, donde 200 parlamentarios de más de 70 países y unos 400 adolescentes y jóvenes participaron de manera activa, analizando el posible impacto de la Inteligencia Artificial. En esa oportunidad, los jóvenes, que cuentan con herramientas considerablemente más avanzadas para el aprendizaje y la adquisición de conocimiento, contribuyeron con sus ideas y reflexiones.

Asimismo, se resaltó la necesidad de considerar la perspectiva y propuestas de los jóvenes en la transformación educativa. Dado que son quienes experimentan directamente la realidad educativa en su día a día, tomar sus opiniones y necesidades resulta fundamental en los procesos de toma de decisiones. Esto no solo podría contribuir a mejorar la calidad educativa, sino que también sería reflejo de una sociedad que apuesta por un futuro más equitativo y prometedor.

Además, se identificó la participación y el diálogo intergeneracional como una clave fundamental en la Comisión de Futuros del Parlamento. En esa línea se enfatizó la importancia de que múltiples generaciones compartan experiencias y trabajen juntas, reconociendo el valor tanto de las nuevas perspectivas como de la experiencia y sabiduría de los adultos.

## Cambio climático

Se planteó la pregunta sobre qué espacios deberían ser promovidos para que los jóvenes tengan una verdadera incidencia con sus ideas y propuestas respecto al cambio climático.

Se destacó la importancia de educar a las nuevas generaciones sobre este tema, reconociendo que están mucho más informadas sobre el cuidado del ambiente en comparación con generaciones anteriores.

Además, se enfatizó que el cambio climático representa una urgencia en el país, especialmente evidenciado por la reciente crisis del agua en Montevideo y se lamentó la falta de políticas anticipatorias en este aspecto.

Desde la perspectiva juvenil, se enfatizó la necesidad de una mayor implicación, especialmente en la protección del medio ambiente. Se subrayó que la sostenibilidad es una visión que abarca múltiples generaciones y debe ser considerada en todos los aspectos de la sociedad.

Se instó a los jóvenes a participar activamente para exigir responsabilidad a quienes toman decisiones en el desarrollo de políticas públicas. Se resaltó la importancia de abordar estos temas de manera integral, comprendiendo tanto los aspectos ambientales como los sociales y económicos, ya que son fundamentales para lograr la sostenibilidad en todos los niveles.

## Violencia

En este ámbito se planteó la pregunta sobre qué medidas o estrategias pueden implementarse a largo plazo para abordar y resolver la violencia en instituciones, familias y calles.

Sobre este punto se enfatizó la necesidad de la prevención, de que los entornos educativos sean lugares de seguridad total, donde los individuos puedan desenvolverse y participar en diversas actividades sin temor. Además, se destacó la problemática del narcotráfico y el narcomenudeo en los barrios como un aspecto a considerar.

Por otra parte, se hizo hincapié en que cualquier acción destinada a abordar la seguridad y la violencia debe incluir una sólida estrategia de rehabilitación. En esa línea, se destacó que resolver esta problemática requiere un enfoque multidimensional y a largo plazo, que abarque tres aspectos de manera integral: tales como la represión ante los hechos delictivos o actos violentos, la rehabilitación de aquellos involucrados en la violencia y la reintegración de estos individuos a la sociedad.

## **5. Uruguay, ejemplo para el mundo**

Uruguay es una referencia a nivel mundial por diversos aspectos, incluyendo su sólida democracia, su desarrollo humano y su destacada posición regional como país de renta alta, señaló el secretario general adjunto sobre Políticas de las Naciones Unidas, Guy Ryder.

Esta posición de liderazgo se refuerza con los "Diálogos sobre el futuro", una iniciativa vanguardista que ha reunido a una amplia gama de actores, desde el gobierno y los partidos políticos hasta la sociedad civil, el sector privado y las instituciones académicas. Este esfuerzo colaborativo es un claro ejemplo de la cooperación inclusiva y en red necesaria para abordar los desafíos globales y avanzar hacia un futuro más prometedor.

La complejidad de los retos actuales y futuros, que abarcan desde conflictos violentos hasta la emergencia climática, subraya la importancia de la cooperación conjunta. Solo uniendo esfuerzos es posible aprovechar las oportunidades que ofrece un mundo en constante evolución, incluyendo aquellas relacionadas con el cumplimiento de la Agenda 2030.

La próxima Cumbre del Futuro, propuesta por el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, representa una oportunidad única para lograr un consenso internacional y acordar un pacto que adapte las estructuras globales a las necesidades actuales y futuras.

Con un enfoque en áreas clave como el desarrollo sostenible, la paz y la seguridad internacional, la ciencia y la tecnología, la juventud y las relaciones futuras, y la transformación de la gobernanza global, este pacto tiene el potencial de catalizar un cambio significativo, alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Los resultados de los "Diálogos sobre el futuro de Uruguay" pueden enriquecer las negociaciones en curso y servir de inspiración a otros países, alentándolos a unirse a ese pacto ambicioso y transformador con el respaldo pleno de las Naciones Unidas. El ejemplo y la experiencia de Uruguay pueden guiar la creación de un acuerdo que devuelva la esperanza y proporcione las herramientas necesarias para construir un futuro más igualitario e inclusivo.

## **6. Hacia la Cumbre del Futuro: la contribución de Uruguay**

Vivimos en un mundo marcado por turbulencias crecientes: conflictos armados, tensiones geopolíticas, disputas comerciales, violaciones a los derechos humanos y al derecho internacional humanitario, y un aumento significativo del crimen. A esto se suman los efectos inmediatos y devastadores del cambio climático, como se ha evidenciado recientemente en el norte de Uruguay y en el estado de Rio Grande do Sul.

En este contexto, las autoridades uruguayas consideran muy oportuna la iniciativa de las Naciones Unidas de convocar a la Cumbre del Futuro con propuestas y acuerdos previos, según lo destacó el ministro de Relaciones Exteriores, Omar Paganini. Uruguay ha tomado esta iniciativa con seriedad, participando de manera proactiva y constructiva, basándose en los principios y lineamientos históricos de su política exterior.

La ONU sigue siendo una institución indispensable para avanzar hacia una convivencia internacional más pacífica, próspera e inclusiva. Aunque el mundo parece fragmentarse, los seres humanos y los Estados están más interconectados que nunca, y el multilateralismo basado en principios y normas internacionales ha demostrado ser eficaz en la promoción de la paz, la seguridad y los derechos humanos.

Repensar el multilateralismo, como se propone en la Cumbre del Futuro, es no solo bienvenido sino también inevitable. Construir consensos en un mundo fragmentado es un desafío crucial, y es necesario enfocar los esfuerzos en esta dirección.

En este proceso, Uruguay ha contribuido y seguirá contribuyendo en varias áreas relevantes:

**Paz y seguridad:** se manifiesta el compromiso del país para trabajar por la paz, aportando su experiencia en misiones de paz, desarme y en la Agenda “Mujer, Paz y Seguridad”.

**Desarrollo económico y social inclusivo:** se aboga por un desarrollo económico y social que sea inclusivo. La tradición de compromiso con la igualdad de oportunidades y derechos es un pilar en este objetivo.

**Medio ambiente y el cambio climático:** el país se ha posicionado globalmente al producir más del 95% de su electricidad a partir de fuentes renovables. Sin embargo, el compromiso continúa, buscando reducir la dependencia de combustibles fósiles, actualmente en un 40%, mediante la integración de energías renovables y el desarrollo de la movilidad eléctrica. Además, la capacidad de Uruguay para producir alimentos con menor huella de carbono es un aporte significativo en este campo que puede ser tomado como referencia.

**Innovación y tecnología digital:** Uruguay tiene un papel destacado en la innovación y tecnología digital, áreas con un potencial enorme para el crecimiento y progreso de la humanidad. El país trabaja continuamente en el desafío de lograr que los usos de la tecnología sean los debidos y esa es otra de las grandes contribuciones que puede hacer al mundo.

**Reforma de la gobernanza global:** Uruguay seguirá contribuyendo activamente en todas las conversaciones vinculadas a este tema. El objetivo del país es fortalecer el multilateralismo y los principios de derecho internacional, derechos humanos y libertades fundamentales, y asegurar que las instituciones multilaterales sean capaces de enfrentar eficazmente los desafíos contemporáneos. Es necesario tener instituciones

multilaterales, internacionales, organizaciones de distinto tipo, capaces de lidiar más eficazmente con los cambios que se están produciendo.

El coordinador residente de las Naciones Unidas en Uruguay, Pablo Ruiz Hiebra, concluyó el evento destacando que, en un mundo en constante cambio, mirar hacia el futuro es un imperativo para Uruguay. Subrayó la necesidad de reinventarse continuamente para adaptarse a las nuevas realidades.

## 7. Anexo: Programa

Evento final de la serie: Diálogos sobre el futuro de Uruguay  
Naciones Unidas Uruguay

Martes 21 de mayo de 2024  
*Salón Eventos Especiales Palacio Legislativo*

9.30 - 10:00	<b>Café de bienvenida</b>
10:00 - 10:30	<b>Apertura: Recapitular el proceso de los diálogos y conversar sobre “el salto al desarrollo”</b>  <ul style="list-style-type: none"> <li>• Pablo Ruiz Hiebra, coordinador Residente de las Naciones Unidas.</li> </ul>
10:30 - 11:30	<b>¿Cuáles son los retos principales del país? ¿Es la inercia suficiente?</b>  <ul style="list-style-type: none"> <li>• Preguntas disparadoras surgidas en el diálogo “El rol de las Juventudes en las políticas”. Mateo Barral y Virginia Barreira, integrantes de la Mesa Adolescente de UNICEF Uruguay.</li> <li>• La mirada de la Comisión de Futuros del Parlamento y representantes partidarios: Rodrigo Goñi, Partido Nacional; Iván Posada, Partido Independiente; Lilián Galán, Frente Amplio; Antonio Manzi, Partido Colorado; Guido Manini Ríos, Cabildo Abierto.</li> </ul> <p>Modera: Martina Crispo, miembro del Consejo Asesor de los Diálogos sobre el futuro del Uruguay.</p>
11:30 - 12:30	<b>Cumbre del futuro: soluciones multilaterales para un mañana mejor</b>  <ul style="list-style-type: none"> <li>• Guy Ryder, secretario general Adjunto sobre Políticas.</li> <li>• Omar Paganini, ministro de Relaciones Exteriores.</li> <li>• Pablo Ruiz Hiebra, Coordinador Residente de las Naciones Unidas.</li> </ul> <p>Modera: Carolina García</p>

